Escuela Normal de Educación Preescolar

Ciclo escolar 2021-2022



Curso. Estrategias de Expresión Corporal y Danza

Docente. Manuel Federico Rodríguez Aguilar

Alumna. Norma Janette Zarate Agundis

Grupo. 3C

Danza de los comales del Estado de Tabasco

Tabasco es un mosaico de costumbres y tradiciones ancestrales, sus danzas son el resultado de la fusión de las costumbres y la riqueza cultural de olmecas, mayas y mexicas, quienes, en ciertos momentos de la historia, se asentaron en este territorio.



La danza de los comales, es una de las danzas más

tradicionales en Tabasco. Esta danza prehispánica es bailada solo por mujeres y es atribuida al municipio de Comalcalco, y con justa razón debido a su nombre.

Representa la fertilidad de la tierra y los productos que esta brinda entre ellos el maíz y el cacao, base de la alimentación entre el pueblo maya chontal.

El protagonista en esta danza es el denominado "Comal" que es un utensilio de cocina que tiene forma circular y es elaborado de barro. Se usa para "tostar" semillas o para cocer las "tortillas" o totopostes", y aún persisten en la actualidad.

En esta danza se observan juegos de figuras como cruces, reverencias a los puntos cardinales, saltos, giros; pero lo más representativo es el constante movimiento del comal de una mano a otra. Al igual que la danza pájaro no posee un vestuario específico.

Existen algunas variantes de faldas con aberturas a los lados y una blusa de escote cuadrado, otra versión es un traje completo confeccionado en manta cruda y con dibujos de pirámides, mazorcas de maíz o de cacao y granos de las mismas.

Link del vídeo

https://drive.google.com/file/d/1w7nBloncv6JNweTM66raBSR-oAPjNTzH/view?usp=drivesdk